

# 広報やまこし

1992  
4月  
第286号

■発行/山古志村役場 947-02 新潟県古志郡山古志村大字竹沢乙461 □(0258)59-2330代 ■編集/総務課 ■印刷/大川印刷株式会社 ■4月1日発行



村民スキー大会  
申告タイムレースで競う

人口の動き  
(4.2.29現在)

■人口 2,908人(△8) 男 1,463・女 1,445 ■世帯数 790(±0)  
■2月中のうごき 口出生0 口死亡5 口転入1 口転出4

お知らせ

雪に強い  
住宅づくり!

雪に強い  
低利資金の貸付  
住宅づくり!

なお、これまでに十三件の利用  
があり、克雪住宅づくりに役買  
っています。

貸付対象者  
次の要件のいずれにも該当する  
人です。

・山古志村に住所を有する人、ま  
たは建築後その住宅に居住する  
見込みの人

利子補給は五年間  
貸付額は、対象工事費の八〇〇%  
以内で五〇万円以上二〇〇万円  
まで貸付けいたします。(貸付額は  
十万円単位)。

・利  
率 年4・25%

・償還期間 10年以内

・申込み方法

希望者は、克雪住宅づくり資金  
貸付基準適格証交付申請書に図面  
などの関係書類を添えて申し込み  
ください。

この申請書に基づき、審査を行  
い貸付を決定し適格証を交付しま  
す。

「毎日が 火の元警報 発令中」  
をスローガンに県下一齊に春の火

## 献血に協力ください

4月15日(水)

- 村民会館 午前10時~12時
- 山古志村農協本所 午後1時~3時

## 犬の注射・登録

狂犬病予防注射は年1回です。飼い犬  
には必ず受けさせてください。

期日	会場	時間
4月23日(木)	虫巣集落センター前	午前10:15~10:45
	東竹沢教員住宅前	午前11:00~11:20
	村民会館前	午前11:30~12:00
	民俗資料館前	午後1:10~1:30
	種子原農産物加工場前	午後1:50~2:10

- 料金(注射、登録) … 4,950円
- 持参するもの……印鑑、愛犬手帳
- 生後91日目以上の犬は必ず登録し、放し飼い  
にはしないでください。

## 火災予防運動

春の  
火災予防運動

今日は春作業の主なものを紹介

します。

暖冬だったとはいえ、ようやく  
雪も解け暖かくなってきた。

畑の状態はいかがでしょう。天  
気が良くなるのをみはからつて畑  
に出かけましょう。

今日は春作業の主なものを紹介

します。

暖冬だったとはいって、ようやく  
雪も解け暖かくなってきた。

畠の状態はいかがでしょう。天  
気が良くなるのをみはからつて畑  
に出かけましょう。

今日は春作業の主なものを紹介





「努力は人を裏切らない」努力することにより、すぐ良い結果や成功することは限りません。しかし必ずそのことは人生のどこかに生き役立つことを信じてほしい。

そして三つのC"チャレンジ・チャレンジ・チャンス"自分を生かすチャンスには積極的につかむこと。目標を定めたら勇敢にチャレンジすること、意欲的に自分を変え(エンジ)すること。

厳しい自然と豊かな種芋原で生き育ち、他人を思いやる美しい心の満ちた地で育ち、努力すれば必ず成長すると、そして種中の精神を忘れるなと。

のです。このすばらしい学校で学ぶことのできた生徒達はどの顔も生き生きとしていました。

しかし、年々減少する生徒数と校舎の老化は止めることができず、学区民の万感の思いの中、この卒業式が最後となってしまいました。

塩浦校長先生は、この最後の十七名の卒業生と四月から山古志中学校に編入される十三名の在校生に、次のような言葉を送つて別れを惜しんでいました。

「努力は人を裏切らない」努力することにより、すぐ良い

結果や成功することは限りま

せん。しかし必ずそのことは

人生のどこかに生き役立つこ

とを信じてほしい。

そして三つのC"チャレンジ・

チャレンジ・チャンス"自分

を生かすチャンスには積極的

につかむこと。目標を定めた

ら勇敢にチャレンジすること、

意欲的に自分を変え(エンジ)すること。



村長は「時代の流れとは言え此の度中学校統合に依り、心のよすが、として来た種芋原中学校が閉校されることは、学区民の皆さんにとって、耐え難い寂しさがあろうと存じます。村政をあざかる責任者として胸が痛みます……。新しい山古志中学校の中に融和し発展を続けることを望んで止みません」と式辞を述べました。

新規開設式典を行いました。

この式の中で、小幡国作閉校記念会長は、「幾十年も風雨豪雪に耐え、有為な人材を社会に送り出してこれたこの種中が閉校により終止符をうち、その姿が消える寂しさは学区民として筆舌ではどうてい語ることが出来ません……。歴代奉職され多数の生徒を導き下さった諸先生に感謝を込め、奉仕と

また、生徒会長の長谷川隆くん



▲思い出が綴られた記念誌

(※閉校記念誌より抜粋)

（三年生）は「閉校になることは残念なりませんが、由緒ある種中を誇っています……。全校合宿で作ったタイムカプセルを十年後皆んなで開けるのを楽しみにしています。我が母校は私達の胸に刻まれた記念碑の除幕が行われ、半世紀にわたり輝かしい伝統と歴史を築いてきた種芋原中学校に別れを告げました。

お別れ会が種芋原小学校体育館で開かれ、数年ぶりで再会した先生などと思い出を語り合っていました。

4年	平成元年	61年	58年	56年	54年	53年	52年	50年	49年
新教員宿舎竣工	校歌作曲者杉浦勉先生来校	第一回雪上レクリエーション大会	へき地複式教育研究大会	決勝進出	全国大会県予選男子排球一位	県総体男子排球三位	中越大会男子排球優勝	女子二位	B S N 音楽コンクール優良賞

45周年の幕を閉じる

山古志中学校と統合のため

のなかで、いつまでもいつまでも生き続けて行くことでしょう……。

と別れの言葉を述べていました。

統いて校旗が収納され、全員で

校歌を合唱。感きわまり自頭を押

える人も……。その後、校庭の角に

建立された「種芋原中学生、ここ

に学ぶ」と刻まれた記念碑の除幕

が行われ、半世紀にわたり輝かし

い伝統と歴史を築いてきた種芋原

中学校に別れを告げました。

お別れ会が種芋原小学校体育館

で開かれ、数年ぶりで再会した先

生などと思い出を語り合っていました。



程芋原中学校 校歌  
一清々一程芋原の峰  
新芽青々生葉と  
友よ一聲歓喜く  
我の身は假さん  
二天地の真無事  
漸づ静け今日も  
夕空に高き城山  
音より喜び聲より  
反響す行方思ひて  
波よよと仰天す  
三程芋原まほ川  
走る波よ海よく  
歓喜す行方思ひて  
波よよと喜び聲よ  
津よよと前途道まん

## 輝やかしい伝統を残し 種芋原中学校

### 四十五年の歴史を閉じる

昭和二十二年新しい学制がしかれ、四月三十日種芋原中学校が小学校に併設されました。当時の小学校体育館の一部を改築して教室が造られ、そこに先生四人、四年級で100名の生徒が不便な環境の中で発足したのです。

三十一年町村合併により山古志村となり、三十四年二月、地区の勤労奉仕と一部地元負担により待望の新校舎が完成し、三年後の三十六年に体育館が竣工して現在に至っています。

この間、常に地域文化の中心的役割を担い、輝く数々の伝統を築きながら学区民の心のより所として愛され、発展し続けてきました。三月十三日多くの関係者に見守られながら、最後の卒業生を送り出しても、四十五年の輝く伝統を残し、長い学校の歴史を閉じました。この学舎に学び、数々の想い出を胸に卒業した生徒は一、五八九名となっています。

このことを教育目標に、生徒三〇名に教職員九人が、地域ぐるみの協力を得ながら、恵ぐまれた自然を活用した「種中の教育」はのびのびとした自主性ある生徒を育て、数々の伝統を受継いできました。小規模校の利点を最大限に生かした指導は密度の高い教育となり、長い学校の歴史を開じました。この学舎に学び、数々の想い出を胸に卒業した生徒は一、五八九名となっています。

学級教育目標  
みんなで励み合いながら  
積極的に学習し  
計画的に実践する  
たくましい生徒



種芋原中学校のあゆみ

48年	44年	43年	41年	37年	34年	31年	26年	24年	昭和22年
新学制スタート 併設 初代校長山屋茂作氏	参議院議員(文教委員)学校 視察	県中・村研共催学級活動研究会 官費受賞	全国造林コンクール林野庁長 官費受賞	校旗調製 校歌制定	校歌制定 作詞 遠山 夕雲 作曲 杉浦 勉	種芋原小出間バス運行始まる	校舎竣工 ミルク給食開始	PTA発足 校章を制定	

全国大会男子排球二位  
中越大会男子排球二位  
全国大会県予選男子排球一位

▲通知表を受け取る卒業生



詩乃ちゃん ★ ★ ★ ★ わが家の

平成2年2月22日生まれ 佐藤雅俊・絹江さん(長女)  
一間内平一

よくたべ、よくねむり、テレビの前で歌って踊ってわが家のミュージカルスターです。最近は台所のお手伝いが得意になり、おかげで匂を放すことができません。来客の時などぬいぐるみの紹介からお茶、お菓子と忙しそうです。



ス  
ニ  
ル

消防団  
竿頭受

## 村職員の 人事異動

山古志村消防団に去る三月四日  
消防長官表彰により竿頭綬が授与  
され、東京・日消ホールにおいて  
川上孫一団長が全国消防団を代表して  
して受領されました。

これは、日ごろの防災思想の善  
及や消防施設の整備をはじめ、災  
害の防止に関する消防団活動が特  
に優秀だとして表彰されたもので  
す。

また、日本消防協会より川上孫  
一さんに勤続章、樺澤正利さんには  
精績章がそれぞれ授与されました。  
今後も、より一層のご活躍を期  
待いたします。

四月一日付で、村職員の人事異動及び新採用が行われました。(一)  
は旧所属です。

農業委員会	齊藤末松(税務課)
税務課	星野文孝(農業委員会)
収入役至	佐藤真優美(総務課)
総務課	青木正子(収入役至)
種芋原保育所	小川和
(虫亀保育所)	小川美英子 (虫亀保育所)
虫亀保育所	星野アヤ子 (竹沢保育所)
松田イツ子	(竹沢保育所)

竹沢保育所 佐藤美夜子  
（種芋原保育所） 石原明美  
（種芋原保育所）  
住民課 星野恵治 新採用  
建設課 松田 淳 新採用  
内科診療所 今井雅廣 新採用  
◎退職 小川庄平（種芋原中学校）

健康コラム

今月の担当は  
小川保健婦です

人たちにも光を  
心に病をもつ

心に病をもつ  
人たちにも光を

で「事が起こつてからの活動」から「寝たきり老人をつくらないこと」つまり予防することが保健婦活動のポイントだと書きました。しかし予防することが難しい心の病を持ったような人たちへの対応は充分とはいえず、まだまだこれからのことです。

その人たちが現在四九人います。そのうち入院が二人、在宅で生活している人が一八人です。そして半数以上が三〇～六〇歳の働き盛りの年代です。このことを知ったとき、「えーこんなにいるの」という感じがしました。だって寝

この問題は保健婦だけで解決で  
きることではありません。でもこ  
の声を無駄にしない為に、まず同  
病者とその家族のつどいをもち、  
「自分だけじゃない」と仲間づく  
りから始めようと思います。そし  
てせめてこの人たちが自分なりの  
生活パターンの中で生きがいをも  
ち地域の中で暮らせるように、一  
緒に考えていただきたいです。



古志高原版ねるとん

さる三月一日古志高原スキー場  
を会場に“古志高原版ねるとん”  
がSKI・NOW・IN古志高原  
92実行委員会（委員長五十嵐豊）  
によつて行われました。

村内の若者が自ら企画して、上  
九歳以上の未婚の男女を対象に、  
“交流の場づくり”を目的に行つ  
たものです。今年で二回目となり  
ます。昨年以上の申込みが殺到し、  
〆切り日を前に、男女各三十人の  
定員となり、断わるのにひと苦労

当日はあいにくの雨模様の中、村内はもちろん、新潟市、豊栄町などの遠方からも集い、総勢七十五人（男36、女34）と盛り上りました。

オープニングは、男性がスキー場中段で自己PRをして、スキーハウス前に並ぶ女性に向って滑すべり、さかんな声援を受けていました。今度は、男女が向い合って、女性が自己PRをした。チョッピリはずかしそうに顔を見合せ、なかなかの雰囲気。

その後はフリータイムとなり、積極的に女性をさそつてリフトに乗り込み、アタックを開始していました。十八番の男性は「楽しい企画ありがとう。今日は是非いい友達を見つけて帰りたいと思います。頑張ります」とはりきっていました。

カップル選びの結果は、六組のペアーガ誕生しました。このなかの一組のカップルが、二月七日にモスキーフ場を訪れて、スキーを楽しんでいました。このきっかけづくりを村内の人からもつと参加していただきたいと実行委員会では話していました。

## 申告タイムで熱戦 村民スキー大会

3月8日㈰ 第6回山古志村民スキー大会が古志高原スキー場で開かれました。 当日は天候にも恵まれ、昨年をうわまわる80人が参加。小学生男子・女子の部、婦人の部、一般男子の4部に分かれて申告制スキーにチャレンジ。 公認指導員の小池正瑠さん、西原清七さんの2人がセットした30旗門の回転コースで技を競い合いました。このレースは速さを競うものではなく、あらかじめ自分の滑降時間を予測申告して、実際の滑降時間との差が少ないほど良い成績となります。

今日は、「生涯学習にはどう取り組めば良いのか」ということについて簡単にふれてみたいと思います。

まず、「生涯学習はどうやつたら始められるのか」ということについて考えてみましょう。

生涯学習情報No.1で紹介したづきの文に注目していただければすぐお分かりになると 思います。

生涯学習とは、各人の自発的な意思により、自己の充実・啓発や生活向上のため、自己に適した手段・方法で生涯にわたって行う学習を言います。

そうです。生涯学習は、自発的な意思（自分から進んでやろうとする気持ち）さえあれば、だれでも身近なところで始められるのです。

ですから、今、皆さんを持つている「絵を習いたい」「スキを習いたい」「英語を勉強したい」などという気持ちが大切なのだと思います。

では、「やりたいことなど何もない」という方は、仕事の上で、親子関係で、地域社会の中で、あ

用しよう

るいは、健康、家事、趣味などで困っていること、悩んでいることについて考えてみてはいかがでしょう。きっと、その中からやりたいことが見つかると思います。

つぎに、「身近なところ」ということについて考えてみましょう。

みなさんのすぐそばに学習できる所はありませんか。

公民館の学級・講座、テレビ・ラジオの教育講座、大学の公開講座、カルチャーセンターの講座などを利用してはどうでしよう。

もつと手近なものとしては、学習の情報源ともいえる本や雑誌の活用をあげることができます。

ちなみに、NHKが行つた「学習関心調査」（昭和63年）では、実際にどのような方法で学習したかという問に対し、「本や雑誌」と答えた人が最も多かったそうです。

山古志村でもみなさんの生涯学習の場として活用していただこういろいろな社会教育事業を実施しています。

次回は村の社会教育事業について紹介します。